

Paris, le 29 mars 2023

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Installation d'un comité national pour renforcer l'éthique et la vie démocratique dans le sport

Amélie Oudéa-Castéra, ministre des Sports et des Jeux Olympiques et Paralympiques, installe ce mercredi 29 mars 2023, à l'INSEP, un comité national pour renforcer l'éthique et la vie démocratique dans le sport, co-présidé par Marie-George Buffet et Stéphane Diagana.

Si la loi du 2 mars 2022 visant à démocratiser le sport en France, dont l'application est pleinement engagée, permet déjà d'indéniables progrès en matière de gouvernance des fédérations, les derniers mois ont mis en lumière, au travers de plusieurs crises de natures et de causes diverses, un besoin d'approfondir la réflexion sur le renforcement des institutions sportives françaises, qui ont la chance de pouvoir compter avec les 3,5 millions de bénévoles, des dirigeants et cadres engagés ainsi que les clubs qui font la richesse et la vitalité de notre mouvement sportif sur le terrain.

La ministre a donc souhaité mettre en place un groupe de 12 personnalités qualifiées, sous la responsabilité de deux figures incontestables du sport français, Marie-George Buffet et Stéphane Diagana, qui est chargé de faire, d'ici la fin de l'automne 2023, des propositions concrètes et opérationnelles autour de 3 axes :

- une gouvernance du sport plus éthique ;
- une meilleure vitalité démocratique au sein de ses instances ;
- une protection renforcée des pratiquantes et des pratiquants, notamment contre toutes les formes de violences et de discriminations.

Le comité est composé de personnalités qualifiées, issues d'horizons complémentaires et variés (comme ceux de la décision publique, du sport de haut niveau, de l'olympisme et du paralympisme, du sport pour tous et inclusif, du droit, du monde sportif fédéral et non fédéral, des arbitres, des entraîneurs, etc.), croisant souvent plusieurs de ces univers de compétences et disposant pour chacun d'une légitimité, d'une expertise et d'une expérience reconnues.

Ce comité procédera, à partir du début du mois d'avril, à de nombreuses auditions pour recueillir les contributions de l'ensemble des acteurs du sport. Les préconisations du comité seront transmises à la ministre pour nourrir, après les Jeux olympiques et paralympiques, d'éventuelles modifications du cadre juridique du sport français, en lien avec les fédérations sportives et leurs instances. Tout au long de ce processus, l'ensemble des parties prenantes seront associées, notamment le mouvement sportif dans sa diversité (Comité National Olympique et Sportif Français, Comité Paralympique et Sportif Français, fédérations, organes déconcentrés, clubs, bénévoles, dirigeants, athlètes, professionnels, etc.), les parlementaires, les collectivités territoriales et les experts en matière d'éthique et de gouvernance.

La ministre tient à remercier l'ensemble des personnalités qui ont accepté de mener ces travaux et celles qui y participeront avec l'ambition commune de contribuer à mettre le sport au cœur de notre société, de favoriser, par une pratique du sport inclusive, l'épanouissement de chaque individu et de faire de la France une « Nation sportive ».

Citations :

« A l'approche d'échéances historiques pour notre pays, il est de notre devoir de promouvoir une gouvernance du sport irréprochable sur le plan de l'éthique, de la vie démocratique et de la responsabilité sociétale. Je suis heureuse de ce groupe de personnalités reconnues aux compétences variées, et confiante dans notre capacité de tirer, ensemble, les leçons des crises récentes pour fortifier le modèle sportif français. »

Amélie Oudéa-Castéra, ministre des Sports et des Jeux Olympiques et Paralympiques

« J'ai donné mon accord pour co-présider ce comité indépendant qui proposera des améliorations, sur le long terme, de la gouvernance des fédérations sportives notamment par la garantie de leur vitalité démocratique et ainsi un traitement renforcé des questions éthiques. »

Marie-George Buffet, co-présidente du comité

« Le mouvement sportif et ses fédérations, réunissent 15 millions de Françaises, de Français, mais aussi d'étrangers vivant sur le territoire national, autour d'un socle fort de valeurs citoyennes. Sa contribution sociale et éducative considérable fait à la fois sa force, son attractivité et sa singularité. Elle doit donc être sécurisée et renforcée. C'est donc avec motivation et détermination que je vais, avec les membres de ce comité, travailler dans ce sens. Nos préconisations en matière d'éthique et de vie démocratique du mouvement sportif devront être à la hauteur de ces enjeux, afin de garantir à notre jeunesse l'accès à une pratique sportive au service de son épanouissement. »

Stéphane Diagana, co-président du comité

La composition complète du comité :

Co-présidents :

- **Marie-George BUFFET**



Ministre de la Jeunesse et des Sports de 1997 à 2002, députée de Seine-Saint-Denis de 2002 à 2022, secrétaire nationale du Parti communiste français de 2001 à 2010 et candidate à l'élection présidentielle de 2007. Rapporteuse, en 2020, de la commission d'enquête pour mesurer et prévenir les effets de la crise du covid-19 sur les enfants et la jeunesse.

- **Stéphane DIAGANA**



Premier champion du monde d'athlétisme masculin français sur 400m haies lors des championnats du monde d'Athènes (1997), vainqueur des championnats d'Europe (2002) sur la même distance et du championnat du monde (2003) au relais 4 x 400m. En 2007, il devient le premier président de la Ligue nationale d'athlétisme, fonction qu'il occupera jusqu'en 2009. Conférencier, co-rédacteur d'un rapport sur le développement du Sport à l'Université. Il est membre de la Commission des athlètes de Paris 2024.

Membres :

- **Emmanuelle ASSMANN**



Escrimeuse et dirigeante sportive, Présidente du Comité paralympique et sportif français (CPSF) de 2013 à 2018 et médaillée de bronze en épée par équipes aux Jeux paralympiques 2004 à Athènes. Elle occupe les fonctions de responsable gestion de projet EDF partenariat avec Paris 2024.

- **Isabelle AUTISSIER**



Isabelle AUTISSIER est la première femme à avoir effectué un tour du monde, en course, à la voile en solitaire. Elle est l'auteur de romans, de contes et d'essais. Elle est également Présidente d'honneur de la fondation WWF France.

- **Béatrice BARBUSSE**



Enseignante-chercheuse en sociologie à l'Université Paris-Est Créteil depuis 1992, Béatrice Barbusse est actuellement vice-présidente déléguée de la Fédération française de handball. Joueuse et dirigeante, elle a également été une des premières femmes en France à devenir présidente d'un club sportif professionnel masculin (US Ivry handball). Présidente du CNDS (Centre National du Développement par le Sport) de 2015 à 2017, elle a aussi écrit un ouvrage de référence « Du sexisme dans le sport ».

- **Brigitte DEYDIER**



Judokate française, triple championne du monde (1982, 1984, 1986) et médaillée d'argent lors des Jeux Olympiques de Séoul (1988). Directrice technique national (DTN) de 2005 à 2009, elle a également occupé le poste de directrice de la Ryder Cup 2018. Membre du Comité Ethique du CNOSF depuis mai 2022.

- **Jacques DONZEL**



Inspecteur de la jeunesse et des sports de 1971 à 1983 (Val d'Oise, Cote d'Or, Haute- Savoie), directeur du CREPS de Voiron et Vallon Pont d'Arc de 1983 à 1990, directeur de l'INSEP et président du GIP « sport d'élite et préparation olympique » de 1990 à 1994, chargé de mission d'inspection générale et représentant de l'Etat à la DNCG du football de 1994 à 1997, inspecteur général de la jeunesse et des sports de 1998 à 2012, conseiller technique de la ministre de la jeunesse et des sports de 1999 à 2002, expert associé à la chaire « éthique et intégrité du sport » de Paris 1 Panthéon Sorbonne (de 2013 à 2016) puis à l'OIPS (2016-2020), membre puis administrateur de l'association « Rénovons le sport français » depuis 2018.

- **Bernard FOUCHER**



Conseiller d'Etat honoraire, Président de la Cour administrative de Douai de 2010 à 2013, membre du tribunal arbitral du sport, Président honoraire de la conférence des conciliateurs au CNOSF, Président du Comité Fédéral d'Ethique et de Déontologie du Rugby et de la Commission d'éthique de l'Union cycliste internationale.

- **Stéphanie FRAPPART**



Arbitre internationale de football française. Première femme à arbitrer un match professionnel masculin en Ligue 2 et Ligue 1, une finale de Coupe du monde féminine de football (2019), la Supercoupe de l'UEFA (2019), une rencontre internationale masculine en compétition officielle à l'occasion de la Ligue des nations (2019), un match en Ligue des champions masculine (2020) ainsi qu'en Coupe du monde de football masculine (2022). Elue à quatre reprises, depuis 2019, meilleure arbitre féminine au monde. Début 2023, elle a été nommée Directrice de l'arbitrage féminin à la FFF.

- **Jean-François LAMOUR**



Esgrimier, double champion olympique au sabre (1984 et 1988) et porte-drapeau de la délégation française aux Jeux olympiques de Barcelone (1992). Ministre des Sports de 2002 à 2004, ministre de la jeunesse, des sports et de la vie associative de 2004 à 2007. Député de Paris de 2007 à 2017. Vice-président d'Ovalto depuis 2020.

- **Franck LATTY**



Professeur agrégé de droit public à l'Université Paris Nanterre. Président de la Branche française de l'International Law Association et président du Comité d'éthique de la Fédération française de tennis, arbitre au Tribunal arbitral du sport et à la chambre arbitrale du sport du CNOSF et conciliateur (CIRDI, CNOSF).

- **Arsène WENGER**



Joueur de football professionnel de 1963 à 1981 et entraîneur international de football jusqu'en 2018. Au cours de sa carrière d'entraîneur, il est élu une fois entraîneur de l'année dans le championnat japonais et trois fois dans le championnat anglais. Véritable légende du football, Arsène Wenger, est un professionnel du management d'équipe. Il intervient sur les thématiques liées à la performance collective : management, team building, leadership, excellence opérationnelle. Directeur du développement du football mondial à la FIFA.